

Facultad de Ciencias Médicas General Calixto García
Centro de Desarrollo Académico sobre Drogodependencias (CEDRO)

CEDRO: ANTIDOTO DE LAS DROGAS EN LA UNIVERSIDAD MEDICA

MSc. Prof. Dra. Elisa Gálvez Cabrera. Zapata Núm.1906 entre 14 y 16. El Vedado. Ciudad de La Habana. Teléfono: 8309673 egalvez@infomed.sld.cu

Master en Toxicología Clínica. Especialista Segundo Grado en Medicina Legal. Profesora Auxiliar del ISCM-H. Directora de CEDRO

RESUMEN

La Universidad Médica, consciente de la responsabilidad que tiene de contribuir a la prevención, identificación, tratamiento y rehabilitación de las personas que puedan hacer uso indebido de las sustancias tóxicas, tiene como tarea fundamental la formación de técnicos y profesionales capaces de responder a tales fines a través de métodos de investigación científicos, por lo que se creó el Centro de Desarrollo Académico sobre Drogodependencias (CEDRO) mediante las Resoluciones Rectorales 58/04 y 1045/04, adscrito a la Facultad de Ciencias Médicas Calixto García. Las siglas de CEDRO, con toda intención, resaltan la fortaleza y la impenetrabilidad que debe lograr la Universidad Médica en relación con las drogas al establecer el símil con la madera preciosa resistente a las plagas que lleva ese nombre: CEDRO. Se presentan la Misión, Visión, Funciones, Objeto social y su Estrategia de trabajo en la Universidad Médica.

Palabras Clave: Drogas y Universidad Médica.

INTRODUCCION

La Universidad Médica, consciente de la responsabilidad que tiene de contribuir a la prevención, identificación, tratamiento y rehabilitación de las personas que puedan hacer uso indebido de las sustancias tóxicas, tiene como tarea fundamental la preparación de recursos humanos con conocimientos en drogodependencias que sean capaces de responder a tales fines, así como a

la investigación y promulgación de los resultados sobre el tema, por lo que se creó el Centro de Desarrollo Académico sobre Drogodependencias (CEDRO) mediante las Resoluciones Rectorales 58/04 y 1045/04, adscrito a la FCM Calixto García, para la investigación, capacitación y la prevención de las drogodependencias desde la Universidad Médica. Con el objetivo de divulgar información relacionada con CEDRO hacemos este artículo.

¿Por qué CEDRO?

Las siglas de CEDRO, con toda intención, resaltan la fortaleza y la impenetrabilidad que debe lograr la Universidad Médica en relación con las drogas, al establecer el símil con la madera preciosa resistente a las plagas que lleva ese mismo nombre: CEDRO.

¿Que es CEDRO?

CEDRO es el Centro de Drogodependencias del Instituto Superior de Ciencias Médicas. Es un Centro de Investigaciones de la Universidad Médica, adscrito a la Facultad de Ciencias Médicas General Calixto García, subordinado metodológicamente a la Vicerrectoría de Investigaciones y en proceso de acreditación como Entidad de Ciencia e Innovación Tecnológica. (ENCIT).

¿Cuál es su misión?

Mediante la investigación científica, liderar y coordinar todas las acciones necesarias para preparar recursos humanos en salud capaces de fomentar la prevención y la atención del uso indebido de drogas.

¿Cómo comienza CEDRO?

A partir de las acciones de enfrentamiento y lucha contra las drogas que el Estado cubano comienza a desarrollar, el Dr. Jorge González Pérez, Rector del Instituto Superior de Ciencias Médicas de La Habana (ISCM-H), orienta desarrollar un proyecto de investigación a finales del 2002 para caracterizar el fenómeno de las drogas en la Universidad Médica. Surge así el proyecto CEDRO en febrero del 2003, ideado por el Rector, supervisado en sus inicios por la Dra. Reina Rodríguez Mesa, entonces Vicerrectora de postgrado y coordinado, por quien esto escribe, Dra. Elisa Gálvez Cabrera, especialista y profesora de Medicina Legal y el Dr. José Sandoval Ferrer, especialista y profesor de Psiquiatría, ambos con experiencia previa en el tema drogas desde diferentes puntos de vista. Por los resultados de trabajo como proyecto y su

la formación, el desarrollo y la superación de los recursos humanos, la gestión de la información y documentación científica y la extensión universitaria.

CEDRO tiene un importante componente de comunicación social en lo relativo a la interacción con la comunidad para la capacitación en el enfrentamiento al problema de las drogodependencias. Tiene condiciones creadas para el intercambio académico en materia de drogodependencias con otros centros y sectores, extendiendo su cooperación a otros pueblos de la Región del Caribe y América Latina.

CEDRO actúa desde la Comunidad Universitaria, sobre la salud, la sociedad, la economía y la calidad de vida de la población cubana a partir del desarrollo de acciones de investigación, extensión universitaria, formación y superación de los profesionales y técnicos de la salud, dando especial importancia al componente de participación social y al trabajo multidisciplinario e intersectorial.

¿Cuáles son las funciones de CEDRO?

- Estimular y guiar la política de Investigaciones en materia de drogodependencias desde la Comunidad Universitaria.
- Desarrollar materiales científicos impresos o electrónicos para la divulgación de las investigaciones en el campo de las drogodependencias.
- Desarrollar y organizar actividades científicas en fechas conmemorativas relacionadas con la prevención de las drogodependencias.
- Estimular y controlar el desarrollo de planes y programas docentes en materia de drogodependencias.
- Producir materiales informativos dirigidos a la preparación de los sectores de la población más vulnerables como son los niños, los adolescentes y las mujeres.
- Brindar una adecuada atención a los profesionales, investigadores, docentes y estudiantes para lograr un alto grado de satisfacción en sus necesidades informativas en drogodependencias.
- Desarrollar una Biblioteca Virtual CEDRO sobre drogodependencias.
- Brindar una adecuada información para mantener actualizados a los directivos del primer nivel de dirección en el MINSAP, así como otros Organismos.

- Lograr una adecuada interrelación con los diferentes organismos involucrados en la prevención y el control de las drogodependencias en el país.
- Fomentar el desarrollo de las relaciones intersectoriales y la participación comunitaria a favor de la prevención y el control de las drogodependencias.

Algunos resultados del primer año de trabajo de CEDRO

- Cursos básicos de capacitación a trabajadores de la salud.
- Conferencias en la comunidad.
- Conferencias en eventos municipales, provinciales, nacionales e internacionales.
- Jornada Científica CEDRO por facultades.
- Jornada Nacional de Drogodependencias de la Universidad Médica
- Sitio *Web* CEDRO en cada Facultad.
- Entrevistas de prensa radial, escrita y TV a profesores del Comité Académico de Drogodependencias.
- Incremento de proyectos de investigación sobre drogodependencias en las facultades.
- Recopilación y localización de trabajos de estudiantes, residentes, especialistas y profesores en drogodependencias.
- Supercursos sobre drogodependencias, publicados en el sitio *Web* de la Facultad, del ISCM-H y de *Infomed*.
- Cursos multidisciplinarios sobre Drogas en la Jornada Nacional de CEDRO.
- Vídeos docentes.
- Revisión del contenido en materia de drogas de los *curriculums* de las carreras y de los programas de las especialidades de Ciencias Médicas.
- Creación del sitio *Web* CEDRO del ISCM-H y de cada Facultad

CONSIDERACIONES FINALES

CEDRO constituye el Centro Rector de la Academia para las cuestiones de Investigación, Docencia y Extensión Universitaria, relacionadas con las

drogodependencias, convirtiéndose desde su creación en el antídoto para las drogas en la comunidad universitaria.

ABSTRACT

CEDRO: Drug antidote in the Medical University.

The Medical University, aware of its responsibility with the prevention, identification, treatment and rehabilitation of people who can misuse toxic substances has, as a fundamental task, the formation of human resources with knowledge on drug dependency. They have to be able to do research and to respond to the research outcomes on the topic. For this reason, The Academy Development Centre for Drug Dependency (CEDRO) was created supported by Rector Resolutions 58/04 and 1045/04 attached to the Calixto García Faculty. This project has three fundamental social roles: research, teaching and prevention in and from the academy on drug dependency affairs. The word CEDRO intentionally highlights the strength and the impenetrability of the Medical University in relation to drugs. A simile was established with the precious cedar wood, resistant to plague, that takes the same name in Spanish: CEDRO. The mission, vision functions, social object and work strategy were presented.

Key word: Drug and Medical University.

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

1 Resolución Rectoral 58/04 del 20 de enero del 2004.

2 Resolución Rectoral 1045/04 del 27 de septiembre del 2004.